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Aufgrund der besseren Lesbarkeit wird im Text größtenteils das generische Maskulinum verwendet. Gemeint sind 
jedoch immer alle Geschlechter 
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Tagesordnung:  

1. Begrüßung 

2. Geschäftsbericht 
a. Vorstand 
b. Sportwart 
c. Abteilungen 
d. Rechner 
e. Kassenprüfer 

3. Aussprache zum Geschäftsbericht 

4. Entlastung des Vorstandes 

5. Vorstandswahlen 
a. 2. Vorsitzende/r (m/w/d) 
b. Sportwart/in (m/w/d) 
c. Pressewart /in (m/w/d) Pressewart 
d. Schriftführer/in (m/w/d) 
e. Anlagenverwalter/in (m/w/d) 
f. Bestätigung der Abteilungsleiter/innen (m/w/d) 
g. Wahl der Beisitzer/innen (m/w/d) 

 
6. Wahl der Kassenprüfer 

7. Behandlung von Anträgen 

8. Verschiedenes 
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Wir gedenken unserer im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder 

Ramu Bharpalania 

Christel Junker 

Michael Heßberger 

Rolf Best 

Sabine Herold 

Dieter Staesche 
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Allgemeines und Besonderheiten  

Keine Coronakrise, keine Hallenschließungen wegen Flüchtlingen – und trotzdem gab es wieder ein paar 
Besonderheiten im vergangenen Geschäftsjahr. Diese hatten allerdings keine Auswirkungen auf den 
Sportbetrieb, insofern konnte zumindest der Übungs- und Spielbetrieb bzw. das Musizieren wie gewohnt 
stattfinden. 

Hart getroffen und dadurch auch intensiv beschäftigt hat uns hat die durch den Ukraine-Krieg verursachte 
Energiekrise und die damit wie für jedermann gestiegenen Energiekosten. Um diese zu bewältigen, sah sich 
der Vorstand zu einigen drastischen Maßnahmen gezwungen. Dazu gehörte die Absenkung der 
Raumtemperatur auf den Sportflächen, die zeitweise Abschaltung der Warmwasserversorgung und 
letztendlich die Einführung einer Energiekostenpauschale (Umlage) zur Deckung der explosionsartig 
gestiegenen Kosten für Strom und Gas.  

Wir konnten durch die Summe der getroffenen Maßnahmen den Energieverbrauch zwar deutlich und 
stärker als erwartet senken. Die Teuerung der Beschaffungspreise hat diese Einsparungen jedoch mehr als 
zunichte gemacht, so dass die Kosten um ca. 150 % gegenüber den Vor-Corona-Jahren als Referenz 
gestiegen sind. 

Ob und wie lange wir deshalb die getroffenen Entscheidungen zur Bewältigung dieser Situation 
aufrechterhalten müssen, hängt von der Preisentwicklung und Fördermitteln im Jahr 2024 ab. Weitere 
Verbrauchsenkungen sind ohne immense Investitionen nicht möglich.  

Wie üblich haben uns außerdem viele Bau- und Sanierungsmaßnahmen beschäftigt. Vereinsinterne 
Vorhaben, z.B. im Bereich Sanierungen, Digitalisierung sowie Umweltschutz und Nachhaltigkeit, konnten 
trotz der Kostensituation planmäßig durchgeführt werden und tragen weiterhin sichtbar zur 
Modernisierung unseres Vereins bei. Einige Maßnahmen mussten wir aber auch verschieben, diese müssen 
nun in 2024/2025 nachgeholt werden. 

Dabei kommt es auch immer wieder zu ungeplanten Sanierungsfällen, die teilweise mit erheblichen Kosten 
verbunden sind. In 2023 war das zum Beispiel die nach den Starkregenereignissen im Sommer wieder 
einmal unter Wasser gesetzte Alte Tennishalle. In 2024 werden wir Notreparaturen im Bereich Dach des 
Sportzentrums durchführen müssen  

Im Jahr 2023 haben wir erstmals Ferienspiele (Sommerferien) durchgeführt, ein Projekt was lange geplant 
war aber immer wieder aufgeschoben wurde.  Die Teilnehmerzahl war noch übersichtlich, die 
Rückmeldungen aber durchgängig positiv, wir werden das deshalb in 2024 wiederholen. 

Der im Jahre 2021 und 2022 verzeichnete Mitgliederverlust konnte gestoppt werden. Die gestiegenen 
Lebenshaltungskosten machen es allerdings für einige potenzielle Mitglieder immer noch schwer, 
Vereinsangebote wahrzunehmen, das merken wir deutlich an den zögerliche Neu-Eintritten. Aber die 
Mitgliederzahl steigt wieder leicht an. 

Für 2024 und die Folgejahre soll nun neben Restarbeiten im Bereich Sanierungen eine Überprüfung und 
Überarbeitung der Sportangebote im Vordergrund stehen, hier besonders das Kurssystem und mögliche 
neue Abteilungen. Das Freizeitverhalten ändert sich, dem müssen wir Rechnung tragen.  

Ob die grundsätzlich gute Ausgangssituation der SGW für die kommenden Jahre unverändert gewahrt 
bleibt, wird sich zeigen. Besonders im für die finanzielle Situation wichtigen Bereich der öffentlichen 
Förderung sehen wir mit Sorge, dass die Stadtpolitik den Sport und die Vereinsförderung offensichtlich 
niedriger priorisiert als viele anderen Ausgaben. Das hat bereits zu Einsparentscheidungen geführt. Das 
entspricht weder dem Selbstbild der Stadt noch der Bedeutung und dem Verfassungsrang des Sports und 
trifft die Vereine hart.  
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Trotzdem sehen wir die näheren Zukunftsaussichten positiv, auch wenn wir wissen das sich ohne finanzielle 
Förderung und rein vom Ehrenamt abhängig die aktuelle Vereinslandschaft deutlich ändern würde. 

Sitzungen – Personal - Mitglieder 

Im Geschäftsjahr 2023 wurden folgende Sitzungen durchgeführt: 

• 6 geschäftsführende Vorstandssitzungen  
• 4 Gesamtvorstandssitzungen  
• 1 Einführungsveranstaltung neue Vorstände 
• Teilnahme an den Sitzungen des Bildungsbeirat (5x) 

Der geschäftsführende Vorstand hatte im vergangenen Jahr ca. 200 Termine und Gespräche mit der Stadt, 
dem Landkreis, den Abteilungen, dem Kindergarten, Verbänden, den ortsansässigen Schulen, mit 
Fachfirmen und Einzelgespräche mit Mitgliedern. Fanden 2022 viele der Termine immer noch als 
Videokonferenzen statt, wurden Termine nunmehr wieder bis auf wenige Ausnahmen vor Ort 
durchgeführt. Nach wie vor ist die SGW im Bildungsbeirat der Stadt Weiterstadt als Vertretung der 
städtischen Vereine aktiv.  

Beschäftigungsstand Ende 2023   

2 Angestellte im Büro  1 Leiter Fitness-Studio  

2 Gebäudemanager  3 fest angestellter Trainer  

1 Bistro-/Saunamanager 2 Praktikanten 

10 Aushilfen 17 Angestellte im Kindergarten 

Mitgliederentwicklung  

Mitgliederstand 31.12.2022  2.469 

Eintritte in 2022  323 

Austritte in 2022  274 

Jugendliche unter 18 Jahren  1072 

Beiträge  

Die regulären Vereinsbeiträge blieben unverändert, sie dienen ausschließlich der Finanzierung der 
Vereinsarbeit, dem Unterhalt der vereinseigenen Anlagen und der Beschäftigung von Personal inklusive 
Übungsleitern.  

Zusätzlich zu den Vereinsbeiträgen wurde in 2023 eine Energiekostenumlage von Euro 2.00 pro Person pro 
Monat erhoben. Ob und wie lange diese weitergeführt werden muss hängt von der 
Energiepreisentwicklung Jahr 2024 ab 

Geschäftsstelle / Buchhaltung 

Fast im gesamten Jahr 2023 war die Geschäftsstelle krankheitsbedingt nur zu 50% besetzt. Das führte zu 
Einschränkungen bei der Öffnungszeit und auch der Reaktionszeit, alle wichtigen Vorgänge konnten jedoch 
ohne große Störungen bearbeitet werden. 

Freiburger Kreis  

Die Veranstaltungen des Freiburger Kreises (FK) wurden im Geschäftsjahr 2023 teilweise noch online 
abgehalten, die SGW war dort bei 10 Sitzungen, Gesprächsrunden und Videokonferenzen vertreten. Der 
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Austausch mit den anderen Großvereinen wurde deutlich intensiviert. Zur Unterstützung unserer 
Vereinsarbeit erhalten wir nach wie vor über das Jahr verteilt Neuerungen und Erkenntnisse des FK.  

Vereinszeitung  

Die Vereinszeitung ist das offizielle Vereinsorgan. Hierin werden alle Termine und Einladungen/ 
Veranstaltungen bekannt gegeben, z.B. Abteilungsversammlungen, Vorstandssitzungen, 
Jahresabteilungsversammlungen und Delegiertenversammlung. Ziel ist es die Inhalte so zu gestalten, dass 
echte Neuigkeiten und wesentliche Informationen enthalten sind und nicht nur bereits mehrfach 
veröffentlichte Artikel der lokalen Presse und diverser Homepages. Wie üblich, wurden auch in 2023 vier 
Ausgaben veröffentlicht. 

Seit der Ausgabe 4/2022 hat Regine Horn-Fricke die Redaktionsleitung sowie Layout und Herstellung 
übernommen. Damit einher gingen Änderungen in Layout und Format (u.a. Farbdruck), welche durchgängig 
positiv aufgenommen wurden.  

Sportkindergarten  

Der Sportkindergarten erfreut sich unverändert über regen Zuspruch. Im Sommer 2023 wurden 39 Kinder 
eingeschult und die freigewordenen Plätze in Abstimmung mit der aktuellen Warteliste der Stadt 
Weiterstadt wieder gefüllt. 

Wir führen weiterhin Besuchs-, Hospitations- und Informationsveranstaltungen durch. Die Sportjugend 
Hessen hat Fortbildungen im Kindergarten durchgeführt und hält unter anderem noch diverse Schulungen 
in unserer Einrichtung ab. 

Bei unserem bewährten Schulkindprojekt konnten wir die Zusammenarbeit mit den Abteilungen der 
Sportgemeinde intensivieren. Unterstützt haben uns die Abteilungen Schwimmen, Tennis, Judo, Handball 
und Leichtathletik. Die Erzieherinnen des Sportkindergartens haben wieder an speziellen Fortbildungs- und 
Beratungsangeboten teilgenommen. 

Die Zusammenarbeit mit dem geschäftsführenden Vorstand der SGW, der Stadt Weiterstadt, als auch mit 
dem Elternbeitrat des Sportkindergartens, gestaltet sich auch in diesem Jahr von allen Seiten positiv. 

Für 2024 plant der Kindergarten das in die Jahre gekommene Außengelände zu sanieren. Wir freuen uns 
über jegliche tatkräftige Unterstützung. Aktuelle Informationen und Sachstand findet man auf der 
Homepage oder in der Vereinszeitung des Sportgemeinde. 

Fitnessstudio, Rehabilitation- und Präventionskurse  

Die SGW betreibt zwei Studiobereiche für Kraft- und Cardio- bzw. Ausdauersport. Das Stretching Angebot 
wird seit einem Jahr gut angenommen. Zusätzlich finden für einzelne Abteilungen und Gruppen 
Sondertrainingseinheiten und Beratungen statt. Hervorzuheben ist die sehr enge Zusammenarbeit mit der 
Basketballabteilung bzw. mit dem Teilzeitinternat. Die Albrecht-Dürer-Schule nutzt ebenfalls die 
Gelegenheit und besuchte mit den 8. Klassen, im Rahmen des Sportprojektes zum Thema Zirkel-Ausdauer-
Training, das Fitnessstudio.  Soziale Aktivitäten wie eine Weihnachtsfeier fanden gemeinsam mit der 
Rückenschul-Gruppe statt. 

Im Rahmen des Resilienz-Konzepts wurden mehrere Schnuppereinheiten mit den Schwerpunkten Yoga, 
Rückenyoga und Progressive Muskelentspannung angeboten. 

Eine weitere Orthopädie-Rehasport Gruppe wurde eingerichtet. Die Herzsportgruppe hat ihre Trainingszeit 
auf mittwochvormittags verlegt. Hier ist zusätzliche medizinische Unterstützung erwünscht. Das Training 
findet nach der durch Corona bedingten Unterbrechung wieder regelmäßig statt. Die begonnene 
Abteilungsumstrukturierung wurde fortgesetzt, und die Abrechnungsmodalitäten mit den Krankenkassen 
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werden im kommenden Jahr angepasst. In Zusammenarbeit mit dem VDEK und dem JOB-Center Darmstadt 
hat das Studio einen Präventions- und Integrationskurs durchgeführt. 

Entega Kindersportclub  

In diesem sportartübergreifenden Konzept wird, durch eine Bündelung der Sportangebote für Kinder von 0 
bis 10 Jahren, die soziale, psychische und physische Entwicklung gefördert und verstärkt. Die pädagogisch 
wertvolle Vorschulkinder-Turnstunde erfreut sich großer Beliebtheit. Dies ist dem Engagement von 
Christiane Greifenstein und den Übungsleiter*innen zu verdanken. Das Konzept umfasst eine Vielzahl 
vereins- und abteilungsübergreifender Aktivitäten mit unterschiedlichen Themen wie zum Beispiel 
Theaterbesuch, Schnupperklettern (DAV-Kletterzentrum Darmstadt), welche nach der 
„Coronaunterbrechung“ wieder stattfinden konnten. Eine geplante Fortbildung für Trainer*innen konnte 
im Jahr 2023 nicht durchgeführt werden, ist jedoch für das Jahr 2024 geplant. Der Entega Kindersportclub 
und die SG Weiterstadt haben seit Jahren eine enge Kooperation und SGW-Mitglieder sind auch Mitglied 
im Entega Kindersportclub. Wenn sie sich die Entega Stempelkarte bei den Übungsleiter*innen abstempeln 
lassen erhalten sie von der Entega ein kleines Präsent.  

Datenschutz 

Der Datenschutzbeauftragte Taher Khakbaz-Mohseni hat die Abteilungen (z. B. Bild- oder Tonaufnahmen 
bei Turnieren) und den Sportkindergarten beraten. Durch eine enge Kooperation mit dem 
Landesdatenschutzbeauftragten konnte eine Datenschutzverletzungsanzeige zeitnah und sachlich 
bearbeitet werden. Durch die eingeleiteten Gegenmaßnahmen wurde der Fall abgeschlossen und 
Schaden vom Verein abgewendet. Es lagen keine weiteren Beschwerden oder Hinweise auf 
Datenschutzverletzungen vor. 

Integrationssport  

Die SGW wurde erneut als Stützpunktverein in diesem Bereich zertifiziert. Flüchtlinge und Migranten haben 
die Möglichkeit unbürokratisch bei uns Sport zu treiben. Wir unterstützen die Integration durch den Sport, 
besonders in der Zusammenarbeit mit der Stadt Weiterstadt.  

Ehrungen  

In 2020, 2021, 2022 und 2023 wurde bedingt durch die Corona Kontaktsperren keine Ehrungsveranstaltung 
durchgeführt. Diese wird im Mai 2024 wieder stattfinden, sie befindet sich in der Planung. Die in den letzten 
Jahren ausgefallenen Ehrungen werden nachgeholt 

Vereinszuschüsse  

Wir bedanken uns bei der Stadt Weiterstadt und dem Landkreis Darmstadt-Dieburg für die regelmäßige 
Unterstützung im Rahmen der Sportförderung.  

Durch intensive Bemühungen bei der Nutzung aller möglichen Förderprogramme haben wir auch in 2023 
wieder einige Zuschüsse über die kommunalen und regionalen Vereinsförderprogramme hinaus erhalten, 
u.a. aus den Programmen „Förderung E-Lastenrad“ (BAFA), „Weiterführung der Vereinsarbeit“ (HMdIS) und 
„ReStart“ (DOSB). 

Spenden  

Für die Spenden, die im Ablauf des vergangenen Jahres dem Verein und den einzelnen Abteilungen 
zukamen, bedanken wir uns hiermit recht herzlich. Unser Dank gilt im Besonderen der Sparkasse Darmstadt, 
der Frankfurter Volksbank und den übrigen Spendern.  
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Vereinsgaststätte  

Das Restaurant Am Aulenberg ist bei unseren Mitgliedern und über die Ortsgrenzen hinaus nach wie vor 
und unverändert beliebt. Lokalität, Pächter und Personal erfreuen sich großen Zuspruchs, u.a. durch 
leckeres Essen und guten Service. Durch die Bereitstellung von bis zu vier Vereinsräumen können große 
Familienfeste und Feierlichkeiten aller Art stattfinden. 

Sportzentrum/Sportgelände  

Im vergangenen Jahr wurden folgende Sanierungsmaßnahmen durchgeführt:  

• Beleuchtungssteuerung und Teile Beleuchtung Sportzentrum 

• LED Beleuchtung Squash-Courts und Übungsräume 

• Umstellung Flutlichtanlage auf LED 

• Teilsanierung Boden Alte Tennishalle 

• Rückbau Kegelbahn 

• Zäune Innenbereiche und Klein-Gerauer-Weg 

• Betonwände Notausgänge Alte Tennishalle 

• Diverse regelmäßige Unterhaltungsmaßnahmen in Eigenregie in den Bereichen: Sauna, Squash, 
Wirtschaftsräume, Außengelände, Malerarbeiten, Renovierungsarbeiten im Wohnhaus, 
Baumschnitt, Grünanlagen, etc.  

Die Tennisabteilung hat wie in jedem Jahr durch Ihre Arbeitseinsätze zur Erhaltung der Außenanlagen 
beigetragen.  

Umweltschutz /Nachhaltigkeit 

Nach den vielen Aktivitäten zum Thema Nachhaltigkeit wurden in 2023 keine neuen Projekte gestartet. Mit 
der weiteren Umstellung der Beleuchtungen auf LED konnte jedoch neben der Einsparung von Kosten ein 
weiterer Beitrag zu Reduzierung von CO2 Emissionen erreicht werden. Mittlerweile sparen wir durch die 
seit 2010 erfolgten Maßnahmen ca. 434 to. CO2 im Jahr ein, das entspricht ca. 2,3 Mio. gefahrenen 
Autokilometer. 

Sportgeräte und Sportausstattung  

Im Bereich Sportgeräte und Sportausstattung wurden die üblichen kleineren Anschaffungen vorgenommen.  

Sauna und Bistro  

Der Saunabereich war in 2023 wieder wie gewohnt geöffnet. 

Sportstätten  

Wie schon in 2023 waren die Tennishallenplätze fast komplett ausgelastet, durch viele Dauer- und 
Ankerbucher stehen zu den interessanten Tageszeiten kaum noch freie Zeiten zur Verfügung. 

Tennishütte  

Die Tennishütte steht den Abteilungen und Mitgliedern zur Buchung von Mai bis Ende September zur 
Verfügung. Die vor der Einzäunung 2015 beobachteten Störungen (Müll, Vandalismus) haben fast komplett 
nachgelassen. Weiterhin sind trotzdem alle Vereinsmitglieder aufgefordert darauf zu achten und 
gegebenenfalls Meldung zu erstatten. Hierfür vielen Dank.  
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Tennisbezirk / Leistungszentrum  

Der Tennisbezirk betreibt sein Leistungszentrum weiterhin auf unserer Anlage. Die Meisterschaften in Halle 
und Feld werden alljährlich bei uns ausgetragen. Die Zusammenarbeit mit dem Bezirk verläuft reibungslos. 
Laufende Gespräche mit dem Tennisbezirksvorstand im Rahmen einer Vertragsanpassung haben ergeben, 
das sogar von einer erhöhten Nutzung auszugehen ist.    

Investitionen und Vorhaben für das Jahr 2023  

In 2024 stehen wieder eine große Anzahl von kleineren und größeren Sanierungs- und Instandhaltungs- 
arbeiten auf dem Plan, u.a. solche welche wiederholt aufgeschoben wurden: 

• Fertigstellung begonnener Projekte 

o Umbau Kegelbahn 

o Treppe Terrasse Aulenberg 

o Überdachungen Notausgänge Alte Tennishalle 

o Trennwände Raum 1 und 2 

o Schließanlage 

• Neue Projekte 

o Dach Sportzentrum 

o Sanierung Squashcourts 

• Allgemeine Erhaltungs- und Instandsetzungsarbeiten, u.a. Malerarbeiten im Vereinsheim, 
Eingangsbereich, Sportzentrum, Hallenwände sowie Brandschutzmaßnahmen gem. Auflage. 

Ein besonderer Höhepunkt ist mit der Wiedereinführung des Ortskernfestes (21./22.Juni 2024) geplant. 

Freiwillige Helfer  

Durch die weiterhin mangelnde Bereitschaft zu Arbeitseinsätzen müssen weiterhin größtenteils 
Handwerksbetriebe beauftragt werden. Alle Helfer/-innen die immer noch zur Verschönerung und 
Erhaltung der Vereinsräume und des Vereinsgeländes beigetragen haben, danken wir hier noch einmal.  

Dank 
Wir bedanken uns für die Unterstützung unserer Mitglieder, die mit ihrer Beteiligung und ihren Aktivitäten 
unseren Verein zu dem machen, was er ist. Zudem bedanken wir uns bei den Sponsoren und Förderern, der 
Verwaltung und den politischen Gremien und Funktionsträgern auf kommunaler Ebene und im Landkreis, 
unseren Freunden und allen, die uns unterstützt haben. 

Wir wünschen allen Mitgliedern und ihren Angehörigen privat und beruflich alles Gute sowie eine 
erfolgreiche Sportsaison.  

 

Michael Gießelbach  Christiane Greifenstein  Sebastian Sehlbach  Daniel Schurich  
1. Vorsitzender 2. Vorsitzende Rechner  Anlagenverwalter  
 
 

   

Klaus Lüdemann  Timo Prenzer  Danica Paepcke Kurt Weldert 
Sportwart  Pressewart   Jugendwartin Schriftführer 
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Liebe Mitglieder und Delegierte der SGW, 

ich hätte Ihnen und Dir gerne in meinem ersten Bericht als Rechner der SGW einen positiven 
Jahresabschluss präsentiert. Allerdings war dies bei den aktuellen Rahmenbedingungen und einigem 
Unvorhergesehenem leider nicht möglich. Daher schließen wir das Jahr 2023 mit einem Verlust von 
217.709,20 Euro (inkl. Darlehenstilgungen) ab. 

In der Woche vor Weihnachten hatten wir Rechnungen von über 250.000 Euro zu begleichen, da wir 
fristgemäß viele Sanierungsmaßnahmen und Investitionen (z. B. Zaunbau, Austausch Tennisflutlicht, 
Austausch Beleuchtung Übungsräume etc.) bis zum Jahresende 2023 abschließen mussten. 

Allerdings konnten wir im Januar 2024 den zweiten Teil des städtischen Zuschusses für unsere 
Sonderinvestitionen in Höhe von 150.000 Euro und die Begleichung des Versicherungsschadens für den 
ausgetauschten Tennishallenboden in Höhe von 22.000 Euro als Einnahmen verbuchen. 

Insgesamt sind wir ein – auch finanziell – sehr gesunder Verein mit großen eigenen Anlagen. Auch im Jahr 
2023 konnten wir 145.000 Euro unserer Kredite tilgen. Derzeit haben wir noch ca. 2,3 Millionen Euro an 
zu tilgenden Krediten. 

Auch war die Einführung der Energieumlage im Jahr 2022 leider notwendig. Durch diese Umlage konnten 
wir Einnahmen von 50.751 Euro pro Jahr generieren. Durch einen Neuabschluss der Gasverträge und der 
Stromverträge hoffen wir, dass wir ab 1. Juli 2024 wieder auf die Energieumlage verzichten können. Dies 
ist aber leider noch nicht sicher, da wir noch keine Zusage aus dem zuständigen Ministerium in Wiesbaden 
für den Energiekostenzuschuss, die sog. Energiekostenhilfe, erhalten haben. An dieser Stelle möchte ich 
unseren Vorsitzenden Michael Gießelbach lobend erwähnen, der stets versucht, die SGW für jedes 
mögliche Förderprogramm anzumelden und so bereits viele, wichtige Zuschüsse für die SGW generieren 
konnte. 

Aufgrund meines persönlichen und beruflichen Hintergrundes konnte ich mich gemeinsam mit Michael 
Gießelbach und Christiane Greifenstein auch um die Umsetzung und den Abschluss einiger 
Baumaßnahmen kümmern. Auch konnte (endlich) die Wohnung über unserer Vereinsgaststätte nach 
einer umfassenden Sanierung zum 15. Dezember 2023 zu marktüblichen Preisen nach einer öffentlichen 
Ausschreibung vermietet werden. Diesen Weg werden wir bei weiteren Neuvermietungen künftig immer 
gehen. Außerdem haben wir nach einiger Zeit auch die Mieten unserer bisherigen, treuen Mieterinnen 
und Mieter um 15 % angepasst. Die dazugehörigen Nebenkostenabrechnungen wurden fristgerecht und 
rechtssicher erstellt. 

Mein Dank geht auch Kurt Weldert, der sich um die Aktualisierung der Verträge und Bezahlung unserer 
Übungsleiterinnen und Übungsleiter gekümmert hat. 

Im letzten Jahr wurden nach den Abteilungen auch die Konten Kegeln und Gesundheit aufgelöst, sodass 
sie im Jahr 2023 letztmals in unserem Zahlenwerk auftauchen. 

Was haben wir im nächsten Jahr vor? 

Erstens wollen wir natürlich wieder versuchen, die begonnenen und geplanten Investitionen (z. B. Umbau 
der Kegelbahn, weitere Dachsanierung, Überdachung der Tennishallenabgänge) in einem guten Kosten- 
und Zeitrahmen umzusetzen. 

Zweitens wollen wir das Jahr 2024 mindestens mit einer schwarzen Null, gerne auch mit einem Gewinn, 
abschließen. Dies hängt vor allem zum einen von der allgemeinen Preisentwicklung, aber zum anderen 
auch von der sog. Energiekostenhilfe des Landes Hessen ab. 
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Drittens stehen zum 1. Januar 2025 große Veränderungen im Bereich der Buchhaltung an. Wir müssen 
aufgrund neuer gesetzlicher Rahmenbedingungen unseren Kontenrahmen verändern. Dabei planen wir 
auch, dass die vier umsatzsteuerrelevanten Abteilungen/Bereiche (Tennis, Turnen, Badminton und 
Fitnessstudio) und unsere drei größeren Abteilungen (Schwimmen, Musik und Basketball) zukünftig direkt 
in unserem DATEV-System buchen, auch um die Umsatzsteuermeldung zu vereinfachen. Hierfür werden 
wir selbstverständlich auf die jeweiligen Abteilungen und deren Rechnerinnen und Rechner zugehen und 
den Übergang gemeinsam gestalten. 

Abschließend darf ich mich bei meinen Vorstandskolleginnen und Vorstandskollegen (vor allem Michael 
und Christiane), unseren Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern (Danke, dass ich Euch immer alles fragen 
kann, Silvia, Katja, Thomas, Axel und Björn), unseren vier Kassenprüfern, allen Übungsleiterinnen und 
Übungsleitern und natürlich auch bei Ihnen und Euch für die hervorragende Zusammenarbeit im letzten 
Jahr bedanken. Ich bin immer noch ein Lernender und freue mich Teil der SGW-Familie zu sein. In den 
nächsten Monaten möchte ich gerne noch weitere Abteilungen und Personen kennenlernen und freue 
mich auf Ihre / Deine Kontaktaufnahme. 

 

Ihr / Dein 

Sebastian Sehlbach 

Rechner  
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Erträge 2022 % 2023 %
Mitgliedsbeiträge 333.212,85 € 29,05% 362.070,86 € 29,51%

Aufnahmegebühren 985,00 € 0,09% 1.555,00 € 0,13%
Tennis 14.738,84 € 1,28% 14.518,00 € 1,18%

Tanzen 9.904,50 € 0,86% 8.909,00 € 0,73%
Kegeln 265,00 € 0,02% 6,00 € 0,00%

Ju-Jutsu 2.429,90 € 0,21% 1.248,75 € 0,10%
Judo 577,62 € 0,05% 1.671,73 € 0,14%

Gesundheit 979,60 € 0,09% 1.020,00 € 0,08%
Fitnessstudio 49.012,70 € 4,27% 62.789,75 € 5,12%

Basketball 26.493,80 € 2,31% 31.831,00 € 2,59%
Turnen/Parcour 4.484,60 € 0,39% 3.447,75 € 0,28%

Volleyball 872,60 € 3,87% 603,00 € 0,05%
Badminton 2.553,90 € 1,57% 2.519,00 € 0,21%

Mitgliedsbeiträge 446.510,91 € 38,93% 492.189,84 € 40,11%
Zuschüsse 248.945,47 € 21,70% 237.263,35 € 19,34%

Spenden, Sponsoring 64.716,89 € 5,64% 13.979,08 € 1,14%
Mieten und Pacht 70.402,82 € 6,14% 77.351,12 € 6,30%

Tennis, Squash, Badminton 131.358,79 € 11,45% 167.201,54 € 13,63%
Fitnessstudio 7.728,20 € 0,67% 11.308,00 € 0,92%

Sauna, Solarium 40.625,00 € 3,54% 56.316,00 € 4,59%
Kegelbahn 90,00 € 0,01% 0,00 € 0,00%

Kursgebühren 14.856,32 € 1,30% 57.215,53 € 4,66%
Photovoltaikanlagen 68.609,84 € 5,98% 69.234,73 € 5,64%

Bistro 52.047,00 € 4,54% 44.786,18 € 3,65%
Sonstige Einnahmen 1.210,37 € 0,11% 260,50 € 0,02%

Weitere SGW Erträge 700.590,70 € 61,07% 734.916,03 € 59,89%

Gesamterträge 1.147.101,61 € 100,00% 1.227.105,87 € 100,00%

Aufwendungen 2022 % 2023 %
Tilgung Darlehen 135.961,52 € 10,92% 145.401,13 € 9,70%
Darlehenszinsen 64.335,47 € 5,17% 60.726,10 € 4,05%
Zinsen & Tilgung 200.296,99 € 16,09% 206.127,23 € 13,75%

Personal 471.157,40 € 37,86% 487.179,39 € 32,50%
Personalkosten 471.157,40 €          37,86% 487.179,39 € 32,50%

Energie & Entsorgung 169.453,69 € 13,62% 210.768,77 € 14,06%
Reparaturen & Erhaltung 139.847,86 € 11,24% 269.272,12 € 17,97%

allgemeine Verwaltungskosten 22.572,46 € 1,81% 52.681,19 € 3,51%
  Sonstige allgemeine Kosten Sportbetrieb 163.165,84 € 13,11% 180.503,57 € 12,04%

Photovoltaikanlagen 1.018,57 € 0,08% 10.641,48 € 0,71%
Bistro, Sauna 21.614,81 € 1,74% 26.216,08 € 1,75%

Verbandsabgaben 24.642,43 € 1,98% 22.742,98 € 1,52%
Versicherungsbeiträge 30.748,14 € 2,47% 32.682,22 € 2,18%

Variable Aufwendungen II 573.063,80 € 46,05% 805.508,41 € 53,74%

Gesamtaufwendungen 1.244.518,19 € 100,00% 1.498.815,03 € 100,00%

Sportgemeinde 1886 e.V. Weiterstadt - Gesamtergebnis 2023 - Ausgaben

Sportgemeinde 1886 e.V. Weiterstadt - Gesamtergebnis 2023- Einnahmen
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Erträge 2023 % 2024 %
Mitgliedsbeiträge 362.070,86 € 29,51% 330.000,00 € 24,04%

Aufnahmegebühren 1.555,00 € 0,13% 1.000,00 € 0,07%
Tennis 14.518,00 € 1,18% 15.000,00 € 1,09%

Tanzen 8.909,00 € 0,73% 9.000,00 € 0,66%
Kegeln 6,00 € 0,00% 0,00 € 0,00%

Ju-Jutsu 1.248,75 € 0,10% 1.500,00 € 0,11%
Judo 1.671,73 € 1,15% 1.700,00 € 0,12%

Gesundheit 1.020,00 € 0,08% 0,00 € 0,00%
Fitnessstudio 62.789,75 € 5,12% 65.000,00 € 4,74%

Basketball 31.831,00 € 2,59% 31.000,00 € 2,26%
Turnen 3.447,75 € 0,28% 3.500,00 € 2,92%

Volleyball 603,00 € 0,05% 600,00 € 0,04%
Badminton 2.519,00 € 0,94% 2.600,00 € 0,19%

Mitgliedsbeiträge 492.189,84 € 40,11% 460.900,00 € 33,58%
Zuschüsse 237.263,35 € 19,34% 350.000,00 € 25,50%

Spenden, Sponsoring 13.979,08 € 1,14% 15.000,00 € 1,09%
Mieten und Pacht 77.351,12 € 6,30% 85.000,00 € 6,19%

Tennis, Squash, Badminton 167.201,54 € 13,63% 190.000,00 € 13,84%
Fitnessstudio 11.308,00 € 0,92% 12.000,00 € 0,87%

Sauna, Solarium 56.316,00 € 4,59% 60.000,00 € 4,37%
Kursgebühren 57.215,53 € 4,66% 62.000,00 € 4,52%

Photovoltaikanlagen 69.234,73 € 5,64% 70.000,00 € 5,10%
Bistro 44.786,18 € 3,65% 45.000,00 € 3,28%

Sonstige Einnahmen 260,50 € 0,02% 22.600,00 € 1,65%
Weitere SGW Erträge 734.916,03 € 59,89% 911.600,00 € 66,42%

Gesamterträge 1.227.105,87 € 100,00% 1.372.500,00 € 100,00%

Aufwendungen 2023 % 2024 %
Tilgung Darlehen 145.401,13 € 9,70% 150.000,00 € 10,95%
Darlehenszinsen 60.726,10 € 4,05% 60.000,00 € 4,38%
Zinsen & Tilgung 206.127,23 € 13,75% 210.000,00 € 15,33%

Personal 487.179,39 € 32,50% 500.000,00 € 36,51%
Personalkosten 487.179,39 €          32,50% 500.000,00 € 36,51%

Energie & Entsorgung 210.768,77 € 14,06% 230.000,00 € 16,79%
Reparaturen & Erhaltung 269.272,12 € 17,97% 120.000,00 € 8,76%

allgemeine Verwaltungskosten 52.681,19 € 3,51% 53.000,00 € 3,87%
  onstige allgemeine Kosten Sportbetrieb 180.503,57 € 12,04% 165.000,00 € 12,05%

Photovoltaikanlagen 10.641,48 € 0,71% 10.500,00 € 0,77%
Bistro, Sauna 26.216,08 € 1,75% 25.000,00 € 1,83%

Verbandsabgaben 22.742,98 € 1,52% 23.000,00 € 1,68%
Versicherungsbeiträge 32.682,22 € 2,18% 33.000,00 € 2,41%

Variable Aufwendungen II 805.508,41 € 53,74% 659.500,00 € 48,16%

Gesamtaufwendungen 1.498.815,03 € 100,00% 1.369.500,00 € 100,00%

Sportgemeinde 1886 e.V. Weiterstadt - Plan 2024 - Ausgaben

Sportgemeinde 1886 e.V. Weiterstadt - Plan 2024- Einnahmen
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Darlehen 01.01.2023 Zu-/Abgang 31.12.2023 Tilgung

Volksbank 60.948,17 € 55.898,16 € 5.050,01 €
Sparkasse DA 289 ATH 11.908,09 € 0,00 € 11.908,09 €
Sparkasse DA 583 WH 1.418,19 € 0,00 € 1.418,19 €
Sparkasse DA 918 PV1 322.920,03 € 282.375,14 € 40.544,89 €
Sparkasse DA 229 PV2 34.630,00 €  30.998,00 € 3.632,00 €
Sparkasse DA 411 KÜ 22.867,90 € 14.128,07 € 8.739,83 €
Sparkasse DA 604033411 169.270,95 € 161.246,39 € 8.024,56 €

0,00 €
Darlehen Brauerei 6.797,00 € 5.538,52 € 1.258,48 €

0,00 €
Stadt Weiterstadt 800031411 270.802,36 € 259.331,69 € 11.470,67 €
Stadt Weiterstadt 7501157426 758.955,92 € 743.391,08 € 15.564,84 €
Stadt Weiterstadt 3021660009 640.916,85 € 616.550,55 € 24.366,30 €
Stadt Weiterstadt 0341546303 156.288,75 € 142.865,48 € 13.423,27 €

2.457.724,21 € 0,00 € 2.312.323,08 € 145.401,13 €

Übersicht Kontostände 31.12.2020 31.12.2021 31.12.2022 31.12.2023

Hauptkonto 18.923,93 € 16.451,99 € 27.242,78 € -17.030,70 €
Kasse Geschäftsstelle 963,77 € 758,76 € 663,42 € 1.116,79 €
Studio 104,96 € 222,60 € 474,45 € 456,45 €
Spendenkonto 499,79 € 292,61 € 5.266,60 € 837,25 €
Vereinigte Volksbank 3.543,60 € 3.290,53 € 5.093,06 € 4.897,24 €
Beitragskonto 123,89 € 3.574,52 € 1.557,80 € 154,77 €
Baukonto 49.337,73 € 21.041,11 € 1.022,66 € 124,36 €
Photovoltaik 26,17 € 2.532,57 € 4.446,28 € 444,78 €
Anlagennutzung 15.116,86 €
Summe 88.640,70 € 48.164,69 € 45.767,05 € -8.999,06 €
Abteilungen 70.111,29 € 92.020,70 € 107.428,85 € 106.321,22 €
Gesamtverein 158.751,99 € 140.185,39 € 153.195,90 € 97.322,16 €
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 Abt. 2020 2021 2022 2023 VJ-Vergl.

Badminton 1.842,00 € 1.524,25 € 3.408,75 € 1.669,25 € -51,03%
Bahnengolf 466,84 € 563,68 € 578,98 € 471,01 € -18,65%
Basketball 79.321,72 € 73.618,83 € 105.684,14 € 89.636,37 € -15,18%
Gesundheit 5.656,54 € 3.536,75 € 4.181,11 € 3.151,29 € -24,63%
Handball 6.730,00 € 6.966,00 € 4.122,00 € 5.100,00 € 23,73%
Ju-Jutsu 1.618,76 € 1.674,41 € 3.276,25 € 4.305,85 € 31,43%
Judo 5.866,65 € 3.566,02 € 5.124,78 € 4.447,94 € -13,21%
Kegeln 304,80 € 174,80 € 0,00 € 0,00 € 0,00%
Leichtathletik 3.661,30 € 2.846,60 € 3.746,43 € 5.639,13 € 50,52%
Musik 4.510,00 € 4.510,00 € 4.510,00 € 4.745,00 € 5,21%
Schwimmen 2.927,50 € 3.404,75 € 5.504,46 € 1.009,03 € -81,67%
Senioren 50+ 1.330,00 € 580,00 € 3.877,00 € 1.642,00 € -57,65%
Ski und Freizeit 0,00 € 0,00 € 0,00 € 0,00 € 0,00%
Tanzen 15.155,18 € 14.141,88 € 21.743,00 € 17.847,62 € -17,92%
Tennis 13.684,20 € 22.362,91 € 33.018,88 € 35.699,76 € 8,12%
Tischtennis 4.292,60 € 3.674,60 € 6.233,60 € 7.652,00 € 22,75%
Turnen 11.675,03 € 13.022,97 € 11.497,18 € 10.695,75 € -6,97%
Volleyball 2.100,00 € 2.165,00 € 3.400,00 € 1.590,00 € -53,24%
Gesamtsumme 161.143,12 € 158.333,45 € 219.906,56 € 195.302,00 € -11,19%

Sportgemeinde 1886 e.V. Weiterstadt - Ausgaben der Abteilungen
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2023 war endlich wieder ein Sportjahr ohne Einschränkungen. An den Wochenenden wurden fast 60 
Reservierungen der Abteilungen und Vereine in den Sporthallen der ADH und DHS vorgenommen. In der 
Woche gab es im Sportbetrieb weiterhin einige Engpässe, vor allem in den Wintermonaten. So mussten 
sich weiterhin die Leichtathleten und der Kurs „Parkour“ freitags alle 2 Wochen von einem Drittel auf 
zwei Drittel Halle abwechseln. In der ADS wurde an zwei Tagen der Schulbetrieb von 17:00 auf 18:00 Uhr 
ausgeweitet. Auch sind unsere SGW-Räume in der Premiumzeit nachmittags fast vollständig ausgebucht. 
Insbesondere ist der Raum Frankfurt stark begehrt. Donnerstagnachmittag musste der gordische Knoten 
gelöst werden, um 3 Trainingseinheiten zur gleichen Zeit zu entzerren.   

Es fanden auch im Jahr 2023 viele sportliche und kulturelle Veranstaltungen durch die Abteilungen statt. 
Besonders hervorzuheben ist das quantitative und vor allem das qualitativ hochstehende Trainings- und 
Übungsangebot der einzelnen Abteilungen. Im allgemeinen Sportbetrieb (ohne Abteilungskurse, aber 
mit der Berücksichtigung der hauptamtlichen Trainer) waren im abgelaufenen Jahr 94 Übungsleiter im 
Einsatz, die 14.494 Stunden abhielten. Das Budget für hierfür belief sich auf 268.649 Euro. Von den 
Übungsleitern besitzen 47 eine Lizenz des DOSB. Von den nichtlizenzierten Übungsleitern hat der 
überwiegende Teil die Grundlagenausbildung absolviert und kann als Übungsleiterassistent*innen 
eingesetzt werden. 

 

 
 

Die Darstellung ist einschließlich der hauptamtlichen Kräfte im Sportbetrieb. 

Im Jahr 2023 haben wieder mehrere ÜL an Fortbildungsmaßnahmen teilgenommen. Die Ausbildung soll 
dazu beitragen, eine qualifizierte Übungsstunde durchzuführen, mit dem Ziel, vor allem Breitensport- 
aber auch Leistungsgruppen- zu leiten. Bei einer Kostenübernahme durch unseren Verein wird natürlich 
die Präferenz auf den Erwerb von Trainerlizenzen gelegt und eine zeitliche Bindung an die Sportgemeinde 
erwartet. 
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16 Abteilungen und zusätzlich 4 Sportbereiche bieten eine Vielzahl von Freizeitmöglichkeiten und das 
von den leistungsorientierten Gruppen bis hin zu den Mitgliedern, die einfach nur Spaß an Spiel und 
Bewegung haben wollen. Wir als Verein wollen mit unseren Abteilungen, den Vorständen und vor allem  

mit den Übungsleitern unserer sozialen Verantwortung gerecht werden. Dass dies uns sehr gut gelingt, 
sieht man immer wieder an den vielen Kindern und Jugendlichen, die gerne bei uns Sport und Musik 
machen. Aber auch der rege Zuspruch bei den Angeboten im Erwachsenenbereich zeigt uns, dass wir 
hier auf dem richtigen Wege sind, ein ausgewogenes Angebot für „Alt“ und „Jung“ anzubieten. 

Wir möchten uns daher bei allen Verantwortlichen, Übungsleitern, Helfern, Sportlerinnen und Sportler 
für ihre hervorragende Arbeit bedanken. In diesem Sinne ein erfolgreiches Jahr 2024. 
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Die Mitgliederzahlen per 31. Dezember 2023 setzen sich wie folgt zusammen: 

 

Kinder bis 6 Jahre   männlich    69 

     weiblich    80 

 

Kinder 7 – 14 Jahre   männlich  352 

     weiblich  327 

 

Jugendliche 15 – 18 Jahre  männlich  164 

     weiblich    80 

 

Erwachsene 19 – 26 Jahre  männlich  137 

     weiblich  111 

 

Erwachsene 27 – 40 Jahre  männlich  118 

     weiblich    81 

 

Erwachsene 41 – 60 Jahre  männlich  191 

     weiblich  144 

 

Erwachsene 61 Jahre und älter  männlich  222 

     weiblich  393 

 

Insgesamt                         2.469 

 

davon     männlich            1.253 

     weiblich           1.216 
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Im Jahr 2023 konnte der Trainingsbetrieb weiterhin ohne Einschränkungen durch Corona stattfinden. 
Dabei schwankte die Trainingsbeteiligung immer wieder, war jedoch durchschnittlich zufriedenstellend. 

Im Spielbetrieb hatten sowohl Jugendmannschaften als auch Erwachsenenmannschaften in den Ligen 
Erfolg, leider konnten jedoch im Erwachsenenbereich für die Saison 2023/2024 aufgrund von 
Spielermangel nur noch 2 Mannschaften aufgestellt werden. 

Ein geplantes Trainingswochenende zur Saisonvorbereitung konnte leider mangels passendem Termin 
nicht umgesetzt werden, im Jahr 2024 ist die mit genügend Vorlauf zu planen. 

Nachdem Anfang des Jahres einige Turniere im Erwachsenenbereich mangels Ausrichter abgesagt 
wurden, fanden zu Mitte des Jahres hier auch wieder Turniere statt. Dabei konnten sowohl im Jugend- 
als auch im Erwachsenenbereich immer wieder erfolgreiche Plätze erzielt werden. Wir als Verein haben 
kein Turnier ausgerichtet, ob dies im Jahr 2024 passieren wird, ist offen. 

Neben Turnier- und Spielbetrieb kam die Vergnügung dieses Jahr nicht zu kurz. Auf eine erfolgreiche 
Vereinsmeisterschaft folgte ein noch erfolgreicheres Sommerfest auf den Beachvolleyballplätzen der 
SGW und eine Weihnachtsfeier zum Jahresabschluss. Besonders bei dem Sommerfest und der 
Weihnachtsfeier war die Beteiligung erfreulich hoch und die Resonanz sehr gut. Ansonsten wurde die 
erfolgreiche Saison 2022/2023 bei nettem Miteinander der Erwachsenenmannschaften gefeiert. 

Auch die Vorstandsarbeit lief reibungslos mit angenehmen Diskussionen und produktiven 
Vorstandssitzungen. Insbesondere, dass einige Vorstandsarbeiten von jüngeren Abteilungsmitgliedern 
übernommen wurden, ist sehr erfreulich. 

Ansonsten sind wir finanziell gut aufgestellt, sollten wir in dem nächsten Jahr wieder Turniere 
ausrichten, wird sich die finanzielle Bilanz stark positiv ausfallen. 

Für das Jahr 2024 steht nun die zweite Hälfte der Spielsaison an, mit einem, hoffentlich erfolgreichem 
Abschluss. Vereinsmeisterschaft, Sommerfest und Weihnachtsfeier sollen ebenso wieder stattfinden. 

Dem Rückgang der Mannschaften im Erwachsenenbereich muss jedoch entgegengewirkt werden. Dies 
sollte langfristig durch eine bessere Integration der Jugend bei den Erwachsenen erfolgen, zum Beispiel 
über generationsübergreifende Aktivitäten, auch neben Sommerfest und Weihnachtsfeier. Zudem wird 
im Jugendbereich zukünftig versucht verstärkt mit der Schule zusammenzuarbeiten, um so wieder mehr 
Kinder und Jugendliche zum Badminton zu motivieren. 

Abschließend bedanke ich mich beim Vorstand und bei den Trainern für die gute Zusammenarbeit und 
ihren tollen Einsatz. 

Jonas Neukirch, Abteilungsleiter 
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Anfang des Jahres wurde bei einem Arbeitseinsatz die Anlage „in Schuss“ gebracht. Hier waren neben 
vielen Abteilungsmitgliedern auch Mitglieder der Abteilung 50+ im Einsatz, welche sich vornehmlich um 
die Befestigung der Gehwegplatten um die Bahnen und auf den Wegen kümmerten. Ein Dank an dieser 
Stelle noch einmal an alle Helfer. 

Die Abteilung unterstützte wieder bei der Ausrichtung des 5-Schläger-Turniers mit Bereitstellen der 
Anlage und der Turnierleitung für den „Fünften-Sportteil“ des Turnieres. 

Über den Sportbetrieb gibt es verschiedene Punkte zu Berichten. Verschiedene Mitglieder traten bei 
diversen Pokalturnieren an. Eine Mannschaft nahm an der Gruppenliga Süd teil. 

Neben diesen Spielen traten verschiedene Teilnehmer der Abteilung noch an vier weiteren Turnieren an.  

Die Trainingsbeteiligung war sehr gut. Dienstags wurde über die Saison an 14 Terminen ein Trainingspokal, 
jeweils über zwei Runden, ausgespielt, bei der fünf Spieler in die Wertung kamen. Auch Mittwochs gab es 
regen Spielbetrieb. So waren dort teils bis zu 10 Spieler im Einsatz, um ihre Spielfähigkeit zu verbessern. 
Der Mitgliederstand der Abteilung ist mit 15 Spielern recht stabil.  

In 2024 werden wir wieder in der Gruppenliga des HBSV antreten. Des Weiteren werden wir auch wieder 
beim 5-Schläger-Turnier bei der Ausrichtung helfen.  

Ein eigenes Pokalturnier wird in diesem Jahr wahrscheinlich ausgerichtet. 

Auf der Anlage gibt es Aktuell viel zu tun, in beiden WC´s ist der Boden sanierungsbedürftig, die Wände 
im Herren WC sind über die Jahre aufgequollen, Die Abflussleitungen des Herren WCs sind undicht, die 
Hütte und der Container müssen neu gestrichen werden und diverse Gehwegplatten haben sich gehoben. 

Zum diesjährigen Jubiläum wird in sehr geringer Stückzahl ein eigener Minigolfball aufgelegt, 
dieser kann über die Abteilungskontakte bezogen werden
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Übersicht 

Die Jahreshauptversammlung fand am 20. März statt. 

Die Abteilung hat zurzeit 400 (+56) Mitglieder, 288 (+31) davon aktive Spieler, wobei hier nicht die Pässe 
der JBBL- und NBBL-Spieler enthalten sind, die nicht die SGW als Stammverein haben. Hinzu zählen noch 
die „Zwerge“, die „Purzelgruppen“, sowie die Freizeitbasketballer. (Vergleiche mit dem Vorjahr in 
Klammern). 

Mit der NBBL haben wir neben der JBBL im männlichen Bereich nun im vierten Jahr zwei Jugendteams in 
der Bundesliga. Unser Hauptamtlicher Trainer ist weiterhin für die sportliche Leitung unserer Abteilung 
verantwortlich. 

Finanzen     

Im Jahr 2023 waren die Ausgaben mit € 98.397,95 auf gleichem Niveau wie im Vorjahr (€ 97.746,67). Dazu 
erhöhten sich die Einnahmen allerdings auf € 117.236,20 (Vorjahr € 80.301,86). Unsere Turniere im 
Sommer vor der Saison erfreuen sich hoher überregionaler Beliebtheit. 

Weiterhin konnten wieder viele Aktivitäten, wie Ostercamp, 3x3 Turnier, der Besuch aus Verneuil, etc. 
stattfinden. 

Die Zuschüsse sind ungefähr auf gleichem Niveau wie 2022.  

Spielbetrieb und sonstige Kosten der Bundesligateams (JBBL, NBBL) werden nach wie vor im Rahmen des 
Abteilungshaushaltes geführt, allerdings gesondert budgetiert, finanziert und dargestellt. Dies ist u.a. aus 
steuerrechtlichen Gründen vorgeschrieben (Wirtschaftsbetriebe bzw. teilweise aus der Gemeinnützigkeit 
ausgenommene Teilbetriebe) und dient intern der Kontrolle, ob sich dieser Spielbetrieb finanziert, ohne 
die restlichen Abteilungsmittel zu reduzieren. 

Spielbetrieb 

Nach den Corona Jahren erste wieder komplett normal verlaufende Saison. Die Hallensituation macht 
kleine Fortschritte, ist aber immer noch weit entfernt davon als zufriedenstellend gelten zu können. 

21 Mannschaften sind aktuell aktiv. 

Die Saison ist aktuell noch nicht beendet. Erfolge werden hoffentlich die nächsten Wochen noch zu 
verzeichnen sein. 

Die ersten Damen stehen derzeit auf einem Aufstiegsplatz in die zweite Damen-Bundesliga. 

Die erste Herren Mannschaft hat leider schon vorzeitig keine Chance mehr auf einen Klassenerhalt und 
wird nächste Saison wieder in der Oberliga Hessen antreten 

Die zweite Mannschaft hat letztes Jahr nach der Meisterschaft im Bezirk Darmstadt noch die 
Pokalwettbewerbe im Bezirk Darmstadt und den Pokal der Pokalsieger in Hessen gewonnen. 

Individuell sendeten wir 16 Spieler und Spielerinnen zu diversen Bezirks-, Landes- und 
Bundesauswahlteams. 

In allen Jugendaltersklassen haben wir mindestens ein Team gemeldet. 

Trainer 

Wir waren in dieser Saison mit 17 Headcoaches am Start. Personelle Veränderungen könnten demnächst 
anstehen und offene Positionen werden neu besetzt. 
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Schiedsrichter 

2023 standen 21 Schiedsrichter zur Verfügung. Wir konnten einzelne Abgänge mit 8 Neuzugängen mehr 
als kompensieren. Wie in ganz Hessen haben wir allerdings als Verein zu kämpfen, Schiedsrichter in 
unseren Reihen zu halten. Deshalb bleibt es weiterhin dringend notwendig neue Schiris auszubilden. 

Individuell sendeten wir 5 Spieler und Spielerinnen zu Nationalmannschaftskadern und weitere 4 zur 
jeweiligen Hessenauswahl.  

In allen Jugendaltersklassen haben wir mindestens ein Team gemeldet.  

Trainer  

Wir waren in dieser Saison mit 15 Headcoaches am Start. Personelle Veränderungen könnten demnächst 
anstehen und offene Positionen werden neu besetzt.  

Schiedsrichter  

2022 standen 17 Schiedsrichter zur Verfügung. Einige Schiedsrichter haben nach der letzten Saison 
aufgehört oder stehen nur sehr selten zur Verfügung. Unsere jungen Nachwuchsschiedsrichter sind sehr 
motiviert und scheuen sich nicht ihr Können mit viel Spielpraxis stetig zu verbessern. Wie in ganz Hessen 
haben auch wir als Verein zu kämpfen, Schiedsrichter in unseren Reihen zu halten. Deshalb bleibt es 
weiterhin dringend notwendig neue Schiris auszubilden.   
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Innerhalb der HSG WBW nahmen zwei Damenmannschaften, zwei Herrenmannschaften, dreizehn 
Jugendmannschaften am Spielbetrieb teil. Außerdem wurde in einer Gruppe der kleinen Tiger Kinder an 
den Ballsport herangeführt. 

Aufgrund des guten Zulaufs von Kindern, haben wir im letzten Jahr auf die Durchführung von 
Schnuppertrainings verzichtet. Ein fünftägiges Ostercamp und ein fünftägiges Sommercamp mit 
intensivem Handballtraining wurden wieder angeboten. Außerdem beteiligte sich die HSG WBW am 
Feriencamp der SG Weiterstadt. In Kooperation mit der Albrecht-Dürer-Schule wurde eine Handball-AG 
angeboten. 

Um eine stärkere Beteiligung der Sportlerinnen und Sportler an den Vereinsentscheidungen zu 
erreichen, wurde aus allen vier aktiven Mannschaften ein Mannschaftsrat gebildet. Innerhalb der 
Handballjugend wurde mit dem „TigerTreff“ ein bereits vor Jahren bestehendes Beteiligungsgremium 
wieder aktiviert. 

Auch abseits des Spielfeldes, war die HSG sehr aktiv. Die Durchführung des traditionellen 
Christbaumsammelns in Weiterstadt, mit anschließendem Neujahrsfeuer in Braunshardt, eines 
Sportartikel-Flohmarkts und Kürbisschnitzen zu Halloween, standen auf dem Programm. Weiterhin 
nahmen wir an der Jugendsammelwoche, der Müllsammelaktion der Stadt Weiterstadt und dem 
Spielefest der Grundschulen „Ein Schlosspark voller Kinder“ teil. 

 

Die HSG WBW e.V. hat zum Stichtag 31.12.2023 insgesamt 412 aktive und 87 passive Mitglieder.  

 

Die HSG WBW bedankt sich bei allen Helferinnen und Helfern, Gönnerinnen und Gönnern, sowie bei den 
Kooperationsvereinen für die gute Zusammenarbeit.  
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Im Januar hatten wir unsere Jahresabschlussfeier. Bei gemeinsamen Essen, Geschenke-Wichteln und 
Kegeln, genossen wir in Gräfenhausen einen sehr gemütlichen Abend.  Danke an Gitti für die Organisation 
und wie immer gab es ein kleines Geschenk für unsere Trainer und all die Helfer, die unsere Abteilung das 
ganze Jahr über unterstützen. 

Bei unserer Jahreshauptversammlung im März, sind alle in ihren Ämtern bestätigt worden. Reinhold hat 
uns über unsere Finanzen informiert und Pläne für das Jahr sind geschmiedet worden. Christiane 
Greifenstein war unser Gast. 

Anfang Juni war ein Prüfer-Lehrgang beim Landessportbund in Frankfurt, da hat man das neue 
Prüfungsprogramm ab 2024 vorgestellt.  

Im selben Monat hatten wir noch unseren Fronleichnams-Ausflug der Abteilung, mit dem Fahrrad für Groß 
und Klein von der SGW über Worfelden – Klein-Gerau – Groß-Gerau – Trebur zum Fisch-Master nach 
Trebur-Hessenaue (Mittags-Rast). Eine kleine Gruppe fuhr noch an den Badesee Vogel und genoss dort 
den Nachmittag. 

Im Juli gab es wieder eine Gürtel-Prüfung der Kindergruppe KOBRAS. Alle haben bestanden und können 
sich nun neue Gürtelfarben umbinden. Wir gratulieren. 

Während der Sommerferien wurde wieder das – inzwischen schon traditionelle – Summerplay einmal in 
der Woche für die Jugendlichen und Erwachsenen draußen angeboten. Hier wurde das allseits beliebte 
Floorball intensiv gespielt. Das Ju Jutsu-Training hatte Sommerpause. 

Der September schenkte uns zum 25. Jährigen Jubiläum perfektes Wetter und so konnten wir unser 
Sommer-/Grillfest der Abteilung in der Tennishütte der SGW voll genießen. Spiele und Bratwurst, 
gemütlich bis in die Abendstunden zusammensitzen und das eine oder andere Bierchen trinken.   

Bei einem Kinder-Landestechnik-Lehrgang im November konnten neue Techniken erlernt werden. Der 
Lehrgang fand in Braunshardt statt und somit hatte man auch keine weite Anreise. 

Das Jahr ging mit der Gürtelprüfung der Jugendgruppe PANTER zu Ende. Auch hier können wir gratulieren. 
Alle haben bestanden und freuen sich über ihre neuen Gürtelfarben.   

Ich möchte mich an dieser Stelle beim gesamten Abteilungsvorstand, beim Orga-team, bei unseren 
Trainern und Trainerinnen und allen Helfern bedanken, für die super Zusammenarbeit im gesamten Jahr.
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Im Jahr 2023 konnten wir unseren Sportbetrieb fortsetzen. Leider mussten sowohl das Spargelrandori als 
auch die Weihnachtsfeier entfallen, weil es zu baulichen Einschränkungen kam. Die normalen Judostunden 
und auch die Gürtelprüfungen waren jedoch nicht beeinträchtigt. 
Die Zahl der Mitglieder liegt mit 81 im üblichen Bereich, weiter ist über die Hälfte unserer Judoka zwischen 
sieben bis vierzehn Jahre alt. Finanziell sind wir noch gut aufgestellt. 
 
Die Sparte Judo verfolgt ihr Ziel, Breitensport für die ganze Familie anzubieten, weiter. Alle Interessierten, 
die mindestens sechs Jahre alt sind, sind herzlich willkommen. 
 
Die nächste Abteilungsversammlung wird für Mai 2024 geplant.
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Ein ganz einfaches Konzept: Ohne Anmeldung, ohne Vereinsmitgliedschaft und kostenlos kann man 
jederzeit beim Lauftreff mitmachen. Wichtig sind Pünktlichkeit und ein gemeinsames und machbares 
Lauftempo. 

Die Teilnehmer eines Lauftreffs betreiben Langstreckenlaufen nur selten als Leistungssport. Sie sind 
überwiegend Breitensportler, die zum körperlichen und geistigen Ausgleich laufen.  

Treffpunkt ist am Braunshardter Tännchen an der Lauftrefftafel, zweimal wöchentlich samstags um 
16:30 Uhr (im Winter um 15:30 Uhr) und mittwochs um 18:00 Uhr.  

Einzige Pflicht: Jeder, auch der Anfänger ist eine Stunde unterwegs – ob in einer langsamen oder 
schnellen Gruppe, mit oder ohne Gehpausen.  

Die Treffen dienen nicht nur dem Training, sondern auch der Geselligkeit und dem Erfahrungsaustausch, 
daher laufen die Teilnehmer miteinander in einer oder mehreren Gruppen. Wettkampfambitionen 
(„Überholen“) während eines Lauftreffs sind in der Regel verpönt. 
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Trainingsangebot 

Ca. 80 Kinder besuchen das Leichtathletiktraining in den Altersklassen U8, U10, U12 und Juniorteam (U14, 
U16, U18). Das Training des Juniorteams findet als Trainingsgemeinschaft mit der SKG Gräfen-hausen Abt. 
Turnen und Leichtathletik statt.  

Zurzeit gibt es 3 lizenzierte Trainerinnen, die durch vier Trainerassistentinnen und zwei Helfer*innen 
unterstützt werden. Weiterhin stehen 3 Kampfrichterinnen und nur noch 2 aktive -Stationsleiter*innen 
zur Verfügung. Aus diversen Gründen stehen 7 Stationsleiter nicht mehr zur Verfügung. Das sind eindeutig 
zu wenig. Ein Jugendlicher aus dem Juniorteam nimmt in diesem Jahr an einem 
Trainerassistentenlehrgang teil. Eine Trainerassistentin absolviert zurzeit die Ausbildung zur C-Trainerin 
Kinderleichtathletik. 

Wettkämpfe 

Wir haben in allen drei Altersklassen jeweils eine Mannschaft an allen Kila-Wettkämpfen gestellt. Wei-
terhin haben wir an den Kreishallenmeisterschaft und der Kreismeisterschaften mit der U 12 und Kindern 
aus dem Juniorteam teilgenommen. 

Ein besonderer Dank geht auch an die Eltern, die uns an den Wettkämpfen als Kampfrichter oder Hel-
fer*innen unterstützt haben.  

Aktivitäten 

Im Frühjahr fand ein Trainingstag mit 44 Kindern und Jugendlichen statt. Neben dem intensiven Trai-
nieren der einzelnen Disziplinen war das gemeinsame Pizzaessen das Tageshighlight.  

Zum zweiten Mal fand 2023 eine Stadtmeisterschaft gemeinsam mit der SKG Gräfenhausen, Abteilung 
Turnen und Leichtathletik statt.  

Anfang November richteten wir einen Kila-Wettkampf der U8 und U10 in der Sporthalle Gräfenhausen 
aus. Die Ausrichtung war ein voller Erfolg und durch den Verkauf von Würstchen und Brötchen, Ge-
tränken und gespendeten Muffins konnte die Abteilungskasse aufgebessert werden.  

Die Weihnachtsfeier fand in der Adam-Danz-Halle unter dem Motto Olympische Winterspiele statt.  

46 Kinder legten im Laufe des Jahres ihr Sportabzeichen ab. Die Übergabe der Urkunde erfolgte zum Ende 
der Weihnachtsfeier. 

Vorstand 

Am 21. Februar 2024 fand die Jahreshauptversammlung der Abteilung statt. Der Vorstand setzt sich für 
das Jahr 2024 wie folgt zusammen: 

Abteilungsleitung:   Annette Zettel 

Zweite Vorsitzende:  Katja Kührt 

Kassenwart:    Carolin Wick 

Sportwartin:   Michelle Weber 

Schriftführerin   Janine Rudolph 

Veranstaltungswartin  Nicole Müller 

Beisitzerinnen Abteilung: Christine Müller, Julia Ruff 
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Seit einigen Jahren schon beginnt das musikalische Jahr eher närrisch. Dank unserer intensiven 
Freundschaft und Partnerschaft mit den Weiterstädter Karnevalisten begleiten wir die großen Sitzungen 
des KVW mit Ein- und Ausmärschen, lustigen Liedern zum Mitsingen und etwa 350 – 400 Tusch pro Abend.  
 
Wir engagieren uns in großem Maße und ganz im Sinne der Zielsetzung der SGW in der Jugendarbeit in 
Weiterstadt. Das Konzept erstreckt sich von musikalischer Früherziehung, über Blockflötengruppen bis 
hin zu Einzelunterricht und Orchesterarbeit (Nachwuchsorchester in Kooperation mit den Schulen CUS 
und ADS, sowie Symphonisches Blasorchester). Die Vermittlung von Musik ohne Berührungsangst und mit 
viel Spaß bei der Sache gibt Kindern das Selbstvertrauen ihr Können einem großen Publikum vorzuspielen. 
So geschehen in unserem erstmals ausgeführten Nachwuchskonzert in der ADS-Aula.  
 
Das Waldfest ist die wichtigste Veranstaltung im Jahr, um die Abteilung finanziell am Leben zu halten. Hier 
wird bei meist bestem Wetter ganz Weiterstadt mit Blasmusik unterhalten und unter Darreichung von 
Speis und Trank mit guter Laune versorgt. Vom morgendlichen Gottesdienst bis weit über die letzte Runde 
am Abend hinaus ist das Fest Jahr für Jahr außerordentlich gut besucht und gehört somit zu den beliebten 
Traditionen der Stadt. 
 
Picknick-Konzert, ein sommerliches Angebot. Ein neues Format in glanzvoller Kulisse. Nicht nur für die 
eigene Motivation auch für den Zuschauer sind neue Ideen immer willkommen. Getreu dem britischen 
Format brachten Besucher*innen eigene Sitzmöglichkeiten, Speisen und Getränke mit, die sie im 
geselligen Zusammenspiel aus Musik und Natur genießen durften. Wir spielten ein buntes und 
stimmungsvolles Programm, bestehend aus Rock, Pop, Film- und natürlich traditioneller Blasmusik. Das 
Picknick Konzert wurde trotz großer Hitze sehr gut angenommen und wird sicher eine Wiederholung 
erleben. Ein amüsanter Nebenschauplatz ergab sich aus der Ordnungsbehördlichen Genehmigung der 
Veranstaltung in der wir als „seltenes Störereignis“ bezeichnet werden. Wir widersprechen und sagen 
gerne auch als Alliteration, dass wir eher ein „einzigartiges Erlebnis“ sind. 
 
Eine Formulierung aus der Pressenachricht zum Probewochenende hat mich besonders fasziniert: „bei 
fast 30° Außentemperatur fielen musikalisch bereits die ersten Schneeflocken“. Das Probenwochenende 
gehört seit jeher zu einer der zentralen Arbeitsphasen der Abteilung Musik, um sich gezielt auf 
bevorstehende Konzerte wie dem alljährlichen Herbstkonzert vorzubereiten. Weihnachtsmusik stand 
diesmal schon im Fokus, da wir aufgrund des Wasserschadens im BüZe das Programm anstelle des 
Herbstkonzertes in einem Doppel-Weihnachtskonzert unterbringen wollten. Wichtig ist dabei neben den 
musikalischen Ergebnissen insbesondere den Zusammenhalt innerhalb der Abteilung zu fördern, sich mal 
anders kennenzulernen, neue Kontakte zu knüpfen und den Teamgeist zu stärken. 
 
Wir wiederholen es auf jedem Fest und auf jedem Konzert. Ohne die vielen freiwilligen Helfer, die uns 
unterstützen beim Dekorieren, Auf- und Abbauen, Verkaufen, Kassendienst, Technik, Service und vielem 
mehr, oder im Hintergrund vorbereiten oder etwas spenden, könnten wir den Aufwand nicht betreiben. 
Maßgeblich am Erfolg der Abteilung beteiligt sind unsere Helfer. Und deshalb feiern wir sie einmal im Jahr 
und geben ein bisschen was an die Menschen zurück, die uns so viel bedeuten. 
 
Regelmäßig wird die Abteilung Musik der SGW als Vertreter der Weiterstädter Musikvereine für ein 
Konzert im Rahmen der von der Stadt Weiterstadt ins Leben gerufenen Veranstaltung „Ein Park voll 
Musik“ im Braunshardter Schlosspark angefragt. Diesmal explizit die Jugendabteilung. Das haben sich die 
jungen Musiker*innen natürlich nicht zweimal sagen lassen und begeistert zugesagt. Einmal ohne die 
„Großen“ zeigen was man kann ist auf jeden Fall cool. Und so bot das Orchester eine abwechslungsreiche 
Anzahl Stücke aus dem zuvor vertieften Repertoire an und traf auf ein begeistertes Publikum. 
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Aufgrund des Wasserschadens im BüZe wurde unser diesjähriges Weihnachtskonzert auch gleichzeitig 
Jahreskonzert und somit mit deutlich anspruchsvollerem Programm ergänzt. Neben den 
Weihnachtsklassikern ertönten dadurch auch symphonische Töne in der katholischen Kirche. Von 
bombastischen Fanfaren, über die musikalische Nacherzählung der Geschichte zur Sintflut, oder die 
Besteigung des Mont-Blanc bis zu angenehm Jazz’igen Tönen und „Oh du fröhliche“ war alles dabei. 
Zudem boten wir das Konzert gleich zweimal an, um dem ausgefallenen Herbstkonzert Rechnung zu 
tragen und die Kirche nicht zu überfüllen. 
 
Traditionell waren wir auch in 2023 unterwegs auf diversen Weihnachtsmärkten, haben dem ein oder 
anderen Jubiliar ein gute Laune Ständchen zum Geburtstag gebracht und brachten Kinderaugen zum 
Leuchten mit unserem Sitzkissenkonzert zum Tag der offenen Tür. Höchst abwechslungsreich quetschen 
wir uns für ein Ständchen in voll besetzte Restaurants oder spielen bei Minusgraden mit kalten Fingern 
Weihnachtslieder. Highlight dieser Reihe war 2023 die Hochzeit eines unserer aktiven Musiker wo wir 
natürlich besonders gerne und zahlreich aufgespielt haben.



Abteilung Schwimmen 

   - 33 -  

 
Im zurückliegenden Jahr konnten die Abteilung Schwimmen sowohl den Breitensportbereich als auch 
das Wettkampfgeschehen weiter ausbauen. 

In Jahr 2023 die Abteilung neue Trainingsgruppen aufmachen, da das Trainerteam etwas personelle 
Verstärkung erhielt. Die Abteilung konnte im ersten Halbjahr 2023 zwei neue Trainerinnen, Lea Makovec 
und Emily Patella, gewinnen. Die beiden Trainerinnen übernahmen seitdem Breitensportgruppen und 
die Durchführung von Schwimmkursen. Nach wie vor benötigt die Abteilung aber mehr Trainer/innen, 
um noch mehr Kindern das Schwimmen bei der SGW zu ermöglichen. 

Ab Januar 2023 konnte die Schwimmabteilung die Abteilungsmitglieder und Trainerinnen mit neuer 
Teambekleidung und neuen Badekappen ausstatten. In diesem Zuge hat sich die Abteilung einige T-
Shirts und Badekappen auf Lager gelegt, um auch zukünftig neue Mitglieder ausstatten zu können. 

In den Osterferien 2023 fanden wieder Crashkurse für Seepferdchen und Bronze-Schwimmabzeichen 
(„Freischwimmer“) sowie ein Mini-Trainingslager für die Wettkampfgruppen statt. Es konnten in den 
Osterferien etwa 50 Kinder einen Schwimmkurs absolvieren und dadurch Schwimmen lernen. 

Während des gesamten Jahres erfreute sich unsere Schwimmschule mit Seepferdchen- und 
Bronzeschwimmkursen einer hohen Nachfrage, wodurch unsere Kurse nach kürzester Zeit ausgebucht 
waren. Es konnten neben den Kursen für Kinder auch Schwimmkurse für Erwachsene angeboten 
werden. 

Die Breitensportgruppe der Erwachsenen („Masters“) musste leider aufgrund zu geringer Nachfrage 
bzw. Teilnahme wieder aufgelöst worden. Es ist jedoch geplant, weiteren zweiten Aufruf für alle 
Interessierten in 2024 starten.  

Die zwei „kleinen“ Wettkampfmannschaften (sowohl von der Größe als auch vom Alter her) starteten 
auf mehreren Wettkämpfen mit ihrer Trainerin Mia-Antonia Volz in der näheren Umgebung. 

So fuhren sie z.B. nach Griesheim, Darmstadt, Bruchköbel, Hanau, Rödermark und Hofheim. Zwei der 
älteren Schwimmerinnen waren zudem in Fulda, Frankfurt, Bad Soden und Neustraubing unterwegs auf 
Medaillenjagd. 

Kurz vor den Sommerferien fand das alljährliche Grillfest, dieses Mal anlässlich des 50-jährigen 
Jubiläums der Schwimmabteilung, statt. 

Während der Sommerferien unterstützten unsere Trainerinnen die Durchführung der ersten SGW-
Ferienspiele als Gruppenleiterinnen. 

Da in 2023 von der hessischen Schwimmjugend kein „Swim-In“ organisiert wurde, bot die Abteilung für 
die Jugendgruppen ein selbst organisiertes Camping-Wochenende mit Kanufahrt auf der Lahn an. 

Im Herbst besuchten einige unserer Trainerinnen eine Veranstaltung des Deutschen Schwimmverbands 
in Berlin. Ebenfalls wurde für die Trainerinnen ein Konzeptionstreffen mit anschließendem Abendessen 
und ein Besuch im Kino veranstaltet. Die Trainerinnen absolvierten erfolgreich ihre weiterführenden 
Traineraus- bzw.-fortbildungen. 

Mit mehr Trainer/innen könnte die Schwimmabteilung die Nachfrage gerade im Breitensportbereich 
noch besser koordinieren und sogar ausbauen. In den Wettkampfmannschaften dagegen sind noch 
Kapazitäten frei, sodass noch mehr Kinder aufgenommen werden können, die regelmäßig dreimal die 
Woche schwimmen möchten. 

Als Jahresabschluss fanden im November fanden die jährlichen Vereinsmeisterschaften statt, deren 
Siegerehrung an der gut besuchten Weihnachtsfeier Anfang Dezember durchgeführt wurde.
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Nach Corona ging es 2023 bei allen Veranstaltungen wieder aufwärts. Wir haben im Jahr 2023 vier 
Abteilungsvorstandssitzungen durchgeführt. Bei den Gruppenleitern und Übungsleitern bedanken wir 
uns herzlich für die geleistete Arbeit. Sie erhalten ein kleines Geschenk. 

Nach wie vor steht bei 50 PLUS der sportliche Aspekt im Vordergrund, nach dem Motto „Gemeinsam 
statt einsam“. 

In den einzelnen Gruppen haben wir einige Neuanmeldungen zu verzeichnen, diese wiegen aber die 
Abmeldungen (altersbedingt) nicht auf. 

Zurzeit sind ca. 200 Mitglieder eingeschrieben. 

Auch die kulturellen Veranstaltungen haben einen hohen Stellenwert und finden hohen Zuspruch. 

Zu den Ereignissen des Jahres 2023: 

• Der Spielekreis / Bahnengolf lud zum Neujahrsempfang mit Bingospiel ein. Hierbei hatten die 
Teilnehmer sehr viel Spaß. Danke an Brigitte, Johanna, Roland Höll für die Organisation. 

• In allen Sportgruppen konnte der Spielbetrieb aufrechterhalten werden. Lediglich mit den 
Hallenbadzeiten gab es Probleme. 

• Höhepunkt des Jahres war die Mehrtagesfahrt in den Bayerischen Wald. Danke an Roland Röhrig 
und Jürgen Diefenbach, stellvertretend für die vielen Mithelfer. 

• Das Sommerfest am Braunshardter Tännchen war sehr gut besucht. 
• Die Kulturreise nach Ötigheim mit dem Stück „Das Haus in Montevideo“ war restlos ausgebucht. 

Gabi Caesar hat alles hervorragend organisiert. 

Die Veranstaltungen waren ein toller Erfolg, es gab überwiegend positive Rückmeldungen, was uns als 
Vorstand animiert, weitere Veranstaltungen anzubieten. 

• Das Gänseessen am 12.11.2023 fand guten Anklang. 
• Wir haben am „Tag der Offenen Tür“ der SGW mit Boule und Boccia teilgenommen. Leider gab 

es keine Neuanmeldungen. 

Leider konnte eine geplante Weihnachtsfeier, aufgrund der hohen Kosten, nicht stattfinden. 

Danke an Reinhold Fuchs für die kostenlose Erstellung der Geburtstagskarten. 

Alle diese Aktivitäten konnten nur mit dem Einsatz aller Mitglieder des Vorstands durchgeführt werden. 
Danke auch an die vielen Helfer. 

Vorstand nach der  JHV 15.01.2024 

Abteilungsleiter  Dieter Sänger 

Stellv. Abt. Leiter  Jürgen Diefenbach 

Rechnerin   Cornelia Hartmann 

Sportwart   Andreas Wille 

Schriftführerin   Ingrid Gansel-Schlenk 

Pressewart   Udo Seubert 

Besondere Aufgaben  Gabriele Caesar / Roland Röhrig
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Im März 2023 fand im Bürgerhaus W.- Gräfenhausen das Tanzfest der Ballettgruppen statt. Gruppen aus 
unserer Abteilung aus Kranichstein zeigten in ihren fantasievollen Kostümen eine Vielzahl 
beeindruckender Tänze. Die Trainerin, Frau Olga Möchevitina, und das Publikum freuten sich über die 
tänzerischen Leistungen und spendeten viel Applaus. 

Am 18. Juni haben sich Kinder- und Jugendliche unserer Abteilung beim Sommerfest der Senioren im 
Ohlystift in W.- Gräfenhausen mit ihren Tänzen aus dem Bereich Standard und Latein vorgestellt. Die 
Gruppe durfte sich über viel Applaus, Blumen und Geschenke freuen. 

Ferienspiele im August: unser Angebot aus den verschiedenen Tanzbereichen mit den Trainer K. Bub / 
C. Bauer wurden von den Kindern gut angenommen. Leider sind die Kinder heute schon in ihrer Freizeit 
mit vielen verschiedenen Sportarten stark ausgelastet, so dass es kaum möglich ist, eine neue 
hinzuzufügen. 

Die 14 geplanten Landesmeisterschaften für Kinder und Jugendliche, die im Bürgerhaus Weiterstadt 
stattfinden sollten, konnten leider wegen Schließung des Bürgerhauses nicht durchgeführt werden. Zum 
Glück hatten wir noch 14 Tage Zeit für die Rückabwicklung. Neuer Ausrichter war Wiesbaden. 

Die Jazz- und Modern Dance Gruppe Unique hat in diesem Jahr an vier Showtanzturnieren erfolgreich 
teilgenommen und ist seit Dezember wieder Mitglied im DVG. 

Die Jazz- und Modern Dance Gruppe Mirage hat fünf Tanzturniere getanzt. Die Gruppe zeigt eine starke 
Entwicklung, was Sie zum Gesamtsieger der Trophy – Turniere 2023 machte. 

Das deutsche Tanzsportabzeichen war ein voller Erfolg. 58 Teilnehmer - aus allen Gruppen - der TSA 
hatten  

sich angemeldet, alle Teilnehmende haben bestanden und ihr Abzeichen – Bronze, Silber und Gold 
erhalten. Aber zum ersten Mal wurde viermal das Abzeichen Brillant verliehen. 

Wie jedes Jahr gab es auch dieses Mal wieder eine Weihnachtsfeier für die Kinder und eine für 
Erwachsene. 

Unsere Gruppen auf einen Blick: Ballett, Dance for Kids, Video Clip Dancing, Line Dance, Jazz- und Show 
Dance –Unique, Jazz- und Modern Dance –Mirage, Breitensportgruppen Kinder, Jugendliche u. 
Erwachsene.  - Die Turniergruppe wurde zum Jahresende aufgelöst.- 

Laut Mitgliederverzeichnis vom 31. Dezember 2023 der Geschäftsstelle, hat unsere Abteilung 130 
Mitglieder 

Unsere Jahreshauptversammlung hat am 24. April 2023 stattgefunden. Der gewählte Vorstand der TSA 
setzt sich wie folgt zusammen: 
 
Abteilungsleiterin Christa Bauer  Delegierte  Sabine Heckmann 
Stellv. Abt. Leiter Gerd Bartoszyk     Anne Marie Bratusa                          
Kassenwart  Shengwei Tang     Ann-Cathrin Thomas 
Jugendwart  Katharina Bub  Ersatzdelegierte Manfred Schonert 
Sportwart  nicht besetzt     Schriftführerin  Marion Wienrich                                                                 
Pressewart  Jöran Stodt  Vergnügungswart nicht besetzt         
Beisitzer                        Christian Niessner    Kassenprüfer           Willi Ackermann 
         Alfred Wiest                               
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Bei der Team Tennis Runde 2023 haben zehn Aktiven- und acht Jugendmannschaften mit viel Freude 
teilgenommen und einige gute Platzierungen erreicht. Wir möchten insbesondere den Herren 30 zum 
Aufstieg in die Bezirksoberliga gratulieren. 
 
Gestartet wurden die Veranstaltungen 2023 mit der traditionellen Saisoneröffnung unter dem Motto 
„Deutschland spielt Tennis“, bei der es kostenfreie Schnupperangebote für Groß und Klein gab.  
Beim abendlichen Sommerfest Anfang Juli ging es vor allem um entspanntes Zusammensein – mit reichlich 
erfrischenden Getränken und untermalt mit guter Musik. 
Das Ende der Außensaison läutete wie immer unser Saisonabschluss Ende September ein. Mit 
Brunchbuffet und Doppelturnier wurde sich gebührend von den Sandplätzen verabschiedet. In diesem 
Rahmen wurden auch die SiegerInnen der Vereinsmeisterschaft, die in den Sommermonaten 
durchgeführt wurden, geehrt. 
In den Sommerferien sind wieder Tenniscamps angeboten worden, deren Kurse bei den teilnehmenden 
Kindern und Erwachsenen sehr gut angekommen sind.  

Außerhalb des Weiterstädter Tennisplatzes konnten unsere Nachwuchssportler beim Jugendausflug zu 
einem Bundesliga-Spiel des FTC Palmengarten international bekannten Spielern begegnen. Zum 
Jahresabschluss fand die Jugend-JHV mit anschließendem Night-Fun-Turnier statt. 

Weiterhin sind auf der Außenanlage einige Fortschritte zu beobachten: die Tenniswand erstrahlt nun in 
knalligem Grün, den Bauhof schmückt eine Holzverkleidung und das Bewässerungssystem wurde 
fertiggestellt. 

Hier geht ein Dank an unsere TrainerInnen, die Mitglieder, den Vorstand, sowie alle motivierten 
HelferInnen raus. Nur euer Einsatz ermöglicht es jedes Jahr unsere Anlage weiter zu verschönern sowie 
zahlreiche (Tennis-)Aktivitäten durchzuführen. 

Auf unserer Jahreshauptversammlung am 24. Januar 2024 wurde vom Vorstand eine Anpassung der 
Trainingskostenabrechnung angesprochen. Eine teilweise Pauschalisierung soll diese einfacher und 
verständlicher für die Trainierenden machen.  

Anfang Mai startet die Team Tennis Runde, bei der zehn Aktiven- und fünf Jugendmannschaften antreten. 
Als besonderes Ereignis wird dieses Jahr die Städtepartnerschaft mit Verneuil-sur-Seine offiziell 
wiederbelebt. Vom 8.-12. Mai besuchen uns rund 40 kleine und große Tennisfans aus Frankreich. Neben 
kulturellen Ausflügen planen wir einige Spaßturniere sowie kulinarische Aktivitäten.  

Auf unserer Jahreshauptversammlung wurde ebenfalls ein neuer Vorstand gewählt. Ein großes 
Dankeschön geht an die ausgeschiedenen Vorstandsmitglieder für ihr jahrelanges Engagement. 

Abteilungsleiter  Andreas Enzmann 
Kassenwartin   Jutta Janssen 
Jugend-/Sportwart  Tim Schlage 
Schriftführer   Frank Schöffel 
Pressewartin   Malin Janssen 
Kassenprüfer   Isabell Schwenk, Michael Maus 
Arbeitseinsatzleiter  Adam Schamber 
Beisitzer (Gesamtvorstand) Adam Schamber, Malin Janssen 
Delegierte   Jutta Janssen, Tim Schlage, René Platzer, Anke Berner,  

Frank Schöffel, Malin Janssen 
Ersatzdelegierte  Markus Berner, Mario Platzer
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Wir haben wieder ein Jahr hinter uns gebracht. Schöne Veranstaltungen lagen hierbei hinter unserer 
Turnabteilung.  

Bereits im Frühjahr konnte unser Turnnachwuchs bei den Gau-Einzel-Meisterschaften ihr Können unter 
Beweis stellen. Wir konnten hier gute Platzierungen erzielen, unter anderem eine Gold- und eine Bronze 
Medaille gingen nach Weiterstadt. Viele weitere gute Platzierungen wurden hier bei einem sehr stark 
besetzten Teilnehmerfeld mit bis zu 40 Teilnehmerinnen pro Wettkampf belegt. 

Auch der Mannschaftswettkampf wurde in zwei Runden sehr gut abgeschlossen. Unsere Mädels 
konnten hier zwei Silbermedaillen und einen durch einen coronabedingten Ausfall 7. Platz nach Hause 
bringe. Hier zeigt sich immer wieder, wie wichtig Teamgeist, Stärken und Schwächen und Zusammenhalt 
für den Erfolg der Mannschaften sind. Herzlichen Glückwunsch an alle Teilnehmenden.  

Nach dem Zusammenschluss der beiden TGW Mannschaften Ende 2022 konnte leider 2023 auch 
aufgrund vieler familiär bedingten Ausfällen keine Mannschaft für die SG Weiterstadt an Hessischen 
oder Deutschen Meisterschaften teilnehmen. Die Mannschaft trainiert weiterhin und freut sich über 
jeden Zuwachs.  

Im August waren wir sogar international durch unsere Frauenturngruppe bei der Welt-Gymnaestrada in 
Amsterdam vertreten. Mit großartigen Auftritten, viel Vorbereitung und Spaß war dies nach vier Jahren 
erneut eine schöne Veranstaltung.  

Auch im September, am Tag der offenen Tür, konnten wir Kindern erneut den Spaß an Bewegung zeigen. 
Hier durften wir wieder zahlreiche Kinder und Eltern begrüßen, die sich an unseren Geräten auspowern 
konnten. Schön zu sehen ist, dass Turnen noch immer große Begeisterung bei den Kindern weckt. Trotz 
weiterhin großem Trainermangel versuchen wir gemeinsam allen Interessierten noch ein Angebot 
bieten zu können.  Mit allen Mitteln und größtem Engagement versuchen wir Nachwuchs 
heranzuziehen, um benötigte Angebot zu liefern. Die Veränderungen in allen Lebenslagen macht es 
immer schwerer unsere Turnerinnen auch für das Ehrenamt zu gewinnen und zu halten. Sei es vom noch 
einfacheren Kampfrichterschein bis hin zum Trainerdasein wird es immer schwieriger die Zukunft des 
Ehrenamts zu erhalten.  

Es muss weiterhin ein Umdenken geschehen und wir geben uns größte Mühe dazu beizutragen. Hiermit 
möchten wir uns an alle richten, die gerne unterstützen möchten. Jeder, der Kindern ein Angebot zur 
Bewegung machen möchte darf sich gerne bei uns melden. 

Das Jahr endete nichtsdestotrotz dank einiger weniger Helfer mit einem gelungenen 
Weihnachtsabschluss. Schöne turnerische Vorführungen und die Vergabe des Sportabzeichens rundeten 
die kleine Veranstaltung ab.  

Für das Jahr 2024 wünschen wir allen Aktiven sportlichen Erfolg, Gesundheit und vor allem viel Spaß am 
Sport! 

Patrizia Lachnit, Vorsitzende der Abteilung Turnen 
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Die Beachvolleyballsaison 2023 startete mit einem Arbeitseinsatz auf der Beachvolleyballanlage, um 
diese aus dem Winterschlaf zu wecken. Über den Sommer trainierte die Volleyballabteilung zwei Mal 
die Woche auf der Beachanlage, wobei hier Spiel und Spaß im Vordergrund stehen. An Wochenenden 
mit gutem Wetter fanden sich immer wieder diverse Volleyballer (teilweise auch mit ihren Familien) für 
das ein- oder andere Match- kombiniert mit einem Barbecue zusammen.  

Unser Beachvolleyballturnier mit der Beachparty war ein voller Erfolg. Insgesamt nahmen 12 
Mannschaften teil und drei weitere Teams warteten vergeblich auf der Nachrückerliste. Die 
gemeinsame Party war sehr gesellig und stieß auf sehr positives Feedback der Teilnehmer*innen. 

Beim Tag der offenen Tür unterstützten wir mit der Möglichkeit eines kleinen Schnuppertrainings auf 
unseren Beachvolleyballfeldern und verpflegten die Teilnehmer*innen mit Gegrilltem, Salaten und 
kühlen Getränken. 

Unsere gepflegte, hochwertige Beachvolleyballanlage ist in der Volleyballszene um Darmstadt und Groß-
Gerau bekannt. Über unser Beachvolleyballtraining konnten wir einige neue aktive Mitglieder gewinnen, 
welche uns auch in der Hallensaison 2023/2024 in der Landesliga nachhaltig verstärkten.  

Mit den neuen Spielern haben wir einen verjüngten Kader haben wir eine sehr gute Saison gespielt und 
waren lange Zeit Tabellenführer in der Landesliga. Leider scheiterten wir an uns selber und der Aufstieg 
in die Oberliga als Landesliga-Meister ist uns nicht mehr möglich. Ob wir als Tabellenzweiter die 
Relegation spielen möchten und so die Chance auf den Aufstieg in die Oberliga wahren möchten 
entscheidet die Mannschaft gemeinsam in den nächsten Wochen.  

Zudem stehen die Mannschaft und die Abteilung vor einem Umbruch, da je nachdem wir die o.g. 
Entscheidung ausfällt uns junge Spieler verlassen könnten, die sich sportlich weiterentwickeln möchten 
– oder ältere Spieler sich umorientieren, um in einer anderen Mannschaft und anderen Liga ihren Spaß 
am Sport ausleben können.  

Wir freuen uns auf einen erfolgreichen Saisonabschluss Ende März.  

Mit den neuen, jungen Spielern gibt es weitere Volleyballer aus dem Umkreis, die bei uns gerne zum 
Probetraining kommen und auch Interesse haben aktive Spieler bei uns zu werden. Eine mögliche 
Weiterentwicklung der Volleyballabteilung diskutieren (abhängig von den o.g. Entscheidungen) wir 
gemeinsam auf unserer Abteilungssitzung im April.  

Der aktuelle Abteilungsvorstand: 

Abteilungsleiter:   Malte Hartfiel 

Stellv. Abteilungsleiter:  Rüdiger Rossmann 

Kassenwart:    Florian Wetzel 

Beachwart:    Dick van der Zee 

Pressewartin:    Chiara Phillipp
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Michael Gießelbach  1. Vorsitzender* 

Christiane Greifenstein  2. Vorsitzende 

Sebastian Sehlbach  Rechner* 

Klaus Lüdemann  Sportwart 

Steffen Klink   Anlagenverwalter 

Kurt Weldert   Schriftführer* 

Timo Prenzer   Pressewart* 

Danica Paepcke   Jugendwart/in* 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* gewählt bis 2025 
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Jonas Neukirch   Badminton 

Ronny Schüttler  Bahnengolf 

Andreas Sandner  Basketball 

Christian Rothkirch  Judo 

Heiko Neubert   Ju-Jutsu 

Annette Zettel   Leichtathletik 

Timo Prenzer   Musik 

Dieter Sänger   Senioren/50 Plus 

Bettina Schuller   Schwimmen 

Christa Bauer   Tanzen 

Andreas Enzmann  Tennis 

Patrizia Lachnit   Turnen 

Malte Hartfiel   Volleyball 
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Regine Horn-Fricke   Vereinszeitung 
 
Gisela Jung    Sportabzeichen 
 
Heike Ackermann   Lauftreff 
 
Karl-Friedrich Rausch   Badminton 
 
Thomas Friedmann   Bahnengolf 
 
Beate Gießelbach   Basketball 
 
Ina Sandner    Basketball 
 
Kevin Perez    Judo 
 
Carolin Wick    Leichtathletik 
 
Timm Puntke    Musik 
 
Kurt Weldert    Passive 
 
Jürgen Diefenbach   Senioren 
 
Johanna Chall    Senioren 
 
Adam Schamber   Tennis 
 
Malin Janssen    Tennis 
 
Gisela Jung    Turnen  
 
 
 



 

 

 


